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Обсуждается ходатайство о признании  потерпевшим Лолаева.

Мнение сторон признать потерпевшим. Суд постановляет признать потерпевшим по уголовному делу.

Показания сотрудника Правобережного РОВД

Кибизов Сергей.

Ваше отношение к подсудимым?

Мои бывшие начальники.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Кибизову

Вы работаете в Правобережном РОВД, с какого времени? 

С 2003 г.

На 1 сентября 2004 г. что входило в ваши должностные обязанности?

 Я работал 50 на 50.

Общие ваши должностные обязанности?

Помощник уполномоченного. Предотвращать уголовные преступления.

У вас был свой участок работы?

Был. Я  служил в 50 на 50.

Когда было введено это усиление в РОВД?

Не помню.

А что это  заключалось, означало, что входило в ваши обязанности?

Работа в ночь. Я на своей машине работал, у нас своя была машина,  выезжали, досматривали на оружие,  ВВ.

Сколько вы работали в таком режиме? 

Около 2 месяцев, уже не помню.

Вы до 1 сентября 2004 г. вы были в отпуску летом?

Да.

Месяц помните?

Летом.

Перед терактом как задолго?

…..

До вас как сотрудника уголовного розыска доводились телетайпы и приказы поступавшие из МВД?

На какую тему?

Вообще доводились?

Доводились.

Были ли среди этих телетайпограмм ,такие, что возможно совершение теракта на территории республики по буденновскому сценарию?

Да ,доводились.

А по поводу  проведения Дня знаний в сентябре 2004 г. ,и какие меры надо было предпринять, доводились?

Так как я дежурил в ночь, до меня конкретно не доводились, но  слышал.

Когда вы заступили на дежурство с 31 августа на 1 сентября?

31 августа  заступил в 10 часов ночи ,1 сентября в 8 часов  приехал, сдавал дежурство. 

Можете назвать фамилии сотрудников,  с кем вы дежурили?

Из ГИБДД не помню, но из уголовного розыска Хадиков по –моему.

ГБДД нашего района?

Да, районный. Два  инспектора.

На чем вы несли  дежурство?

На патрульной машине.

Чем вы были вооружены?

Один АК и к нему 4 магазина. Пистолет ПМ. Так положено.

У каждого пистолет ПМ?

Да.

И у каждого АК?

Да.

Средства связи у вас имелись?

Да, имелись. Общая связь в машине еще. В машине рация.

Перед тем как выехать на дежурство, вы получили инструктаж от руководства?

Получали.

Кто вас проинструктировал?

На момент дежурства Богомолов, Муртазов, Хадиков. У них дежурство было посменное, и дежурство.

Нет, именно 31 августа ,кто вас проинструктировал?

Честно говоря, я не помню, кто был ответственный.

А какой инструктаж можете вспомнить? Где должны были нести дежурство?

В районе с.Брут на трассе.

На федеральной дороге «Кавказ»?

Да .

Вы должны были на одном месте стоять или патрулировать?

 Патрулировать. В определенное время от Брута  до Чемесских садов.

Какой инструктаж вы еще получили?

Досматривать автотранспорт. Сотрудники ГИБДД свое дело делали, мы свое. Мы досматривали на ВВ, автотранспорт, на оружие, на подозрительные различные предметы. На наркотики.

Кто- либо на этом отрезке дороги из республиканских органов внутренних дел осуществлял дежурство кроме вас?

От Правого берега?

Нет, из республиканских.

Я не в курсе.

Но вы там кого - нибудь видели?

Нет.

Вы весь автотранспорт должны были проверять, или какой- то определенный?

Весь проезжающий транспорт, подозрительный. В основном из других регионов машины. Грузовые. 

Все грузовые автомашины или выборочно?

Выборочно.

Во сколько вы заступили на дежурство?

В 10.00. вечера.

Каким образом вы несли дежурство в ночь с 31 на 1.Сколько автомашин задержали? Каким образом досматривали?

Задержанного автотранспорта не было. Досматривали, не помню сколько. В то время в основном челноки часто ездили, кабардинской национальности на рынок.

Грузовой автотранспорт вы  задерживали, досматривали?

Грузовой. Один задерживали. Не помню, везли пищевые продукты.

В РОВД никого не доставляли?

Нет.

В промежутке 5 часов утра и 8 часов, когда вы сдали свою смену,  на вашем участке дороги проезжала и грузовая автомашина ГАЗ 66?

Не видел. Если  бы проезжала, мы бы точно остановили.

После того, как вы приехали в РОВД ,каковы были ваши дельнейшие действия?

Приехал в РОВД в 8 .00 доложил о дежурстве.

Весь ваш экипаж, и гаишники?

Да. Я со  своим напарником.

Кто  был дежурный в дежурной части?

Я так точно не помню, кто. Я тогда новенький был.

Вы оружие сдали?

 Да и АК и ПМ сдал.

Дальше? 

Дальнейшие действия пошел домой.

Кто ваш непосредственный руководитель?

Джибилов.

Вы ему доложили?

 А его не было. Они к 9 часам приходят,  у них развод в 9 начинается. У начальства.

Вы сдали дежурной части оружие и пошли домой?

Да. 

У вас кто – то старший был в группе?

Нет, мы с напарником отчитались.

Дальше?

Я пришел домой и меня вызвали по тревоге, Ураган-2 .как только зашел. Сел. Хотел перекусить и брат поднял мой трубку. Говорит тебя к телефону. Я еще не в курсе был в чем дело. Немедленно среагировал,  и пешком.

Что вам сказали, когда позвонили?

Собирают по тревоге план Ураган-2.

Таки сказали план Ураган 2?

Да, Ураган 2.

Дальше что  вы делали?

Прибыл в РОВД, получил оружие. Нас проинструктировал Муртазов, Айдаров на плацу. Меня в скором времени поставили в оцепление.

Во сколько  это было?

Утром. Может в 11, может в 10 часов.

Где вы несли дежурство?

Я нес службу в оцеплении.

В каком месте?

Вот возле первой  школы, после этого нас собрали обратно, проинструктировали, поставили в оцепление. Я был в первом кольце. Вот корпус на переулке Школьный.

Возле первого корпуса?

Вот в центральном корпусе.

Во дворах?

Да, в подъезде сидели.

Вы сказали, что утром был инструктаж, какие вы получили указания?

Предотвратить проход к школе и выход террористов из школы.

Как вы были вооружены?

Я был вооружен один АК и 4 обоймы. ПМ я не взял.

Летом до вашего отпуска или после, проводились ли с вами какие либо учения в РОВД, знали ли вы как вам действовать при чрезвычайных ситуациях? Например, при захвате заложников.

При захвате заложников я не помню. Но проводились учения по Ураган 1 .Нас поднимали по тревоге ночью. Вооружались, доводили до нас,  построится как, полностью экипировку.

Что  такое Ураган 1?

Сбор состава для инструктажа. Подготовка для отражения райотдела от бандитов.

Я не помню, нам поясняли.

Какие еще есть планы в РОВД, можете пояснить? 

Крепость. Когда нас инструктируют нас направляют  места. если в резерве состоишь, находишься в райотделе.

Когда у вас проводились учения по плану Крепость, где вы должны были находиться?

Я на своем рабочем месте, к резерву относился.

Как вас оповещали что, проходят учения? Куда вам идти , какой план вводится

Что возможно попытка нападения на РОВД .

Вот так звонили или говорили?

По телефонной связи.

Как часто проходили учения летом 2004 г?

Два – три раза точно.

Какие планы?

Ас по телефону инспектировали.

По телефону вам не объявляли, то вводится такой-то план?

По телефону, да.

Что вы должны были делать? 

Прибыть в райотделе, доложить своему начальнику. Выйти на развод вместе с личным составом.

Вы были знакомы с личным составом РОВД на 1 сентября 2004 ?

Нет, не знаком.

До вас, его доводили?

Нет.

Вы помните свои показания на предварительном следствии?

Частично.

Вам следователь показывал расчет?

Не помню.

Вы знали, что должны были по данному расчету нести дежурство 1сентября в с.Зильги?

До личного состава доводилось, но так как я дежурил ночью. До 1 сентября мельком слышал,  но конкретно инструктаж не проводили.

Вы только что сказали, что расчет вам не доводили, теперь вы говорите, что мельком слышали.

Нет, я был в курсе, что такой расчет сил средств. 

Но Вы знали, что должны были по данному расчету нести дежурство 1сентября в с.Зильги?

Изначально я не знал. После теракта я узнал. Как бы я слышал. Мне конкретно не доводили, потому что я дежурил в ночь, я не был на инструктаже. До теракта я слышал.

От кого? 

От  коллег своих, которые были на инструктаже.

Когда вы услышали? До теракта или после?

Не помню. Когда .

Нет вопросов, ваша честь.

Вопросы Кесаевой. После того как вам выделили оружие, где вы стояли?

Изначально на въезде в школу

Где?

В районе райотдела. На Октябрьской улице. На въезде на переулок Школьный.

В каком месте?

Въезд с Октябрьской ,когда из райотдела заворачиваешь.

Опишите, дом.

Трехэтажный или четырехэтажный. Вот где стену еще снесли.

С кем вы там были?

С сотрудниками, участковый Биджелов. Я  всех не помню.

Они были из вашего райотдела?

Да.

Участковые?

Нет, он участковый.

Кто еще был, вы их на лица  помните, это же ваши сотрудники?

Да, изначально были наши, потом городские. 

Вас они сменили?

Нет. Они нас дополнили.

А сколько человек прибыло?

Я их не считал.

Но вы их видели?

Видел. Там   БТР подъехал.

Когда БТР подъехал? 1 сентября?

Да, перекрыл дорогу.

А ОМОНовцы как были вооружены и одеты?

Ну, полностью экипированы.

Что из себя представляет экипировка, какое было оружие?

Автомат ,4 магазина, разгрузки.

Рации были у них?

Я так внимания не обращал.

Но они рядом с вами стояли,  переговаривались?

Но они  с нами не общались, со своим начальником переговаривались. Заняли там позицию.

До какого времени они там были?

Позже, Я не помню. До вечера. Потом нас проинструктировали.

Вас собрали в РОВД, чтобы проинструктировать?

Да.

Как быстро вам выдали оружие?

Я когда прибыл, там  уже не было. Я  взял у дежурного. Он не участвовал в оцеплении.

У дежурного?

Да. У дежурного отдела, охраны отдела.

Он контролировал оружие?

В оружейной комнате.

Вот этот дежурный?

Нет. Бывают еще дежурные.

В общем, у дежурного в отделе?

Да.

Сколько времени на это ушло?

Как прибыл, сразу взял.

В это время уж в оцеплении стояли ваши сотрудники?

Вы сами не в курсе, что там творилось? Изначально было все не организовано. Кто как среагировал. Милиционеры стояли.

Во сколько вы пришли в райотдел?

Как позвонили, я так и прибыл. Я не помню. Я на часы не смотрю.

Хорошо.1 числа, после того как вас собрали и  проинструктировали в  РОВД, каковы были ваши дальнейшие действия?

Нам указали место, где мы должны стоять в оцеплении мы пошли туда, нести дежурство. На переулок Школьный, 39,в центре.

С кем вы там стояли?

Мы поочередно менялись. Сейчас вспомню.

Руководителя своего вспомните.

Старшего группы?

Да.

Сколько человек  вас там было?

 Сергей Абаев там был. Борик  Чеджемов, Аслан Гагоев. Еще сотрудники.

Сколько всего вас было человек?

Четверо.

Кт был главный? У кого вы получали инструктаж?

От прямого начальника.

Нет, когда вы стояли возле дома № 39? Кто руководили вашими действиями?

Я подчинялся оперуполномоченному Абаеву.

До скольки вы там стояли?

До второго числа утра,  потом мы сменились. Заступила следующая группа. Они тоже дежурили, позже мы заступили на ночь на 3 число.

С 1 на 2 число, какие были ваши действия?

По инструкции мы действовали. Там были вылазки. Стрельба была.

Когда?

Не с нашей стороны была стрельба, а со стороны боевиков. Они вылезали. Их снайпера, которые на крыше сидели, они вели.

Какие снайпера?

Я не помню, какие, это было не с нашей стороны.

Дом 39, на крыше были снайпера, да?

На каждой крыше были, и на 39, и на 37.

Вы их сами видели?

 Видел.

В какой одежде?

В камуфляжной. Сотрудники наши.

Ваши сотрудники?

Не из нашего отдела. Может из ОМОНа приехали. 

Может. Вы полагаете, что может

Ну, кто их знал, те общались.

А кто их знал?

Кто со  мной был.

А кто с вами был, кто их знал? Абаев?

Я не обращал внимание. Видел, что сотрудники.

Между собой сотрудники определили?

Судья. Кто  это был? Мы сейчас дойдем до того, что.

Кто были эти сотрудники, вы знаете?

Из ОМОНа. Я предполагаю, что это были сотрудники ОМОНа Владикавказа.

Климова. Простите Элла, чтобы не возвращаться. Кто поднимался, был из ОМОна из Владикавказа, или снайпер был из ОМОНа Владикавказа?

Снайпер был из ОМОНа. Я  так думаю. Это мы поднимались, обсматривали территорию, там оттуда видно лучше.

Вы тоже поднимались?

Да. 

вы поднимались с ними вместе?

С кем?

Со снайпером.

Нет, они уже там присутствовали. Мы поднимались,   оттуда территория просматривалась лучше.

Это было 1 числа?

И 1, и 2 числа, когда мытам были.

Они непрерывно там были? Или спускались.

 У них тоже как  у нас. По - моему они тоже поднялись.

Вы когда поднялись, не обратили внимание, какое было у них вооружение?

Снайперские винтовки.

Больше ничего?

Может АК еще,  там по двое – по трое были.

Опишите их одежду.

Камуфляжная экипировка.

А на голове?

Каски. Что – то было на голове, я не запомнил.

Вы различаете выстрелы танков?

Нет, не каски были.

Понятно. Различаете выстрелы танков?

Само собой.

Вы их слышали?

Какого числа?

3 числа, под вечер. темно было. После всего.

Откуда вы их различаете?

Я служил рядом с танковой частью. Я знаю, что это такое.

Значит, выстрелы вы услышали, когда начало темнеть, 3 числа?

Да, где –то вот так. Уже темно было.

Если бы стреляли раньше, вы бы услышали, да?

Да. Однозначно.

А белую Газель возле 39 корпуса, вы видели 2 числа?

Белую газель? Около какого корпуса?

Около того, участка. Где вы дежурили.

По- моему какая то была газель.

Кто в ней был? Вы четко вообще помните события?

Я четко помню. Что меня касалось.

А что вас касалось? Я просто знаю, что какие то эти.

Хорошо, расскажите, что вас касалось из моих вопросов.

По - моему из «Газели» какие - то звуки исходили, раздражающие.

Где она стояла?

Возле корпусов.

Вы подходили к ней, выясняли?

Там никого не было. Там приехали сотрудники.

Какие сотрудники?

Может ФСБ, я не знаю.

Какого числа? 

1 или 2 точно не помню.

Вы машину эту точно помните?

Да, помню.

Она подъехала ,1 или 2, или 3,  или может, с самого начала там стояла?

Нет, по – моему она не сначала стояла. Если вы имеете в виду машину, которая во дворах стояла, да? 

Газель?

Это даже не «Газель» была, а «Соболь».

Вы не видели, кто на ней  подъехал?

Я видел мужчин.  Я не знаю. Кто - то был в камуфляже. В спецэкипировке. Я так  понял, что это не наши сотрудники.

Вы их проверили?

Там же оцепление. Это  не наше дело проверять, там еще стояли. Как бы они заехали, если бы не проверили?

А вы для чего там стояли?

Мы стояли, предотвратить прорыв боевиков.

 Только из - за этого?

И еще гражданских не пропускать

А если бы подъехали военные, в военной форме, вы их не должны были проверять?

Военные тоже к нам подходили. Рассматривали место.

В ваши функции не входило проверка всех лиц, которые подходили к вашему оцеплению?

Со стороны школы?

С любой стороны.

Если подходили со стороны Октябрьской, то мы  не проверяли, потому-что там два кольца, военные и внутренние войска.

Вы не проверяли военных, которые к вам подходили?

Я точно не проверял.

А руководство тоже ваше не проверяло?

Я  не в курсе. Я сидел в то время в подъезде.

Они были в вашей зоне ответственности?

Нет, они не в нашей зоне.

Нет, вы же сказали, они подходили.

Это не они подходили. Это подходили эти.

ОМОН, который сидел на крыше, вы их проверяли. Документы?

Я точно не проверял.

А руководство тоже ваше не проверяло?

Я  не в курсе.

Вы предполагаете, что это был ОМОН?

Да.

Почему? По форме? Еще раз скажите четко, какие функции вы выполняли?

Функции – меры предосторожности.

Вас же инструктировали?

Да.

Что вы делали возле дома № 39?

Дежурил. Высматривал свою территорию.

Для чего?

Для проникновения в школу гражданских лиц. 

Проникновения в школу гражданских лиц. И все? Больше никаких функций вы не выполняли?

Нет. Выход из школы.

 Вы  свое оружие использовали?

Во время дежурства?

Да.

Нет.

Почему?

Нам запретили  использовать.

Кто запретил?

Там же скинули письмо, что будут убивать за каждого убитого боевика 20 заложников или 50.Точно не помню.

По этой причине?

А 3 числа, та же инструкция действовала .Применять оружие вы не имели право?

3 числа?

Да.

Ну, когда в вас стреляют, вы что стрелять не будете?

Вы стреляли?

Да. В меня стреляли.

А в какую сторону?

Я стрелял в боевика- снайпера, который на крыше сидел.

Из чего вы стреляли?

Из АК.

АК может достать на таком расстоянии?

Может на полтора километра достать.

 А какое расстояние было между боевиком и вами?

Метров 100 -150.

Вы попали?

Я не в курсе. Там вот такая  маленькая часть была. Кирпич выбили снайпера себе. Конкретно видно не было. Видно было винтовку, как стреляет по заложникам. И по нам стреляли.

Откуда вы решили, что они стреляют по заложникам?

Я видел, как пули летают, и в стены попадают  с этой стороны, и еще в нас стреляли когда.

Все.

Сидакова.
Вам в августе учения проводили?

 да.

Вы говорили, что планы вам доводили?  А практически вы занимались?

Нет. В период  моей службы не проводились. Может,  я не участвовал.

Цораева. Вы мельком слышали, что дежурите. Когда и что вы это слышали?

Я точно не помню. Я помню, что должен был заступать в каком - то селении. В Батакоюрте, где- то. Когда я заступал в ночь меня должны были заменить. я не мог подряд двое суток дежурить.

Если с крыши владикавказский омоновец по вас начал стрелять..

Нет, не крыши 39 дома, со школы.

С 39 дома по вас не стреляли?

Нет.

Понятно.

Вопросы Айдарова.

Вы первоначальную подготовку проходили?

Да. Во Владикавказе  3 месяца и 3 месяца заочно. 6 месяцев.

Конкретный сотрудник в уголовном розыске  был  за вами закреплен, по грабежам, по убийствам? Или вы как сразу  попали туда, начали в 50 на 50?

Нет. Я не сразу. По  наркотикам работал. Потом это перевели в налоговую. Когда в июне 2004 г. произошло нападение на Ингушетию, вы были на работе?

Да.

Принцип службы как т изменился?

Ввели усиление.

И с тех пор вы  находились в усилении?

Да. 

В августе, когда вы были в отпуске. Вас не пытались отозвать?

Я был вне республики. 

Вы принимали участие в прочесывании местности на границе с Ингушетией?

Я принимал участие зимой.

В  2004г .? 

после событий.

Вы сказали, что видел снайперов. Вы ни у кого из них не видели гранатометов, огнеметов? 

Нет.

 И выстрелы и гранатометов огнеметов  вы тоже не видели в сторону школы?

В сторону школы не видел. По нас стреляли со стороны школы по корпусу.

Климова. Вы в армии служили?

Да. 

Вы видели в армии подвижную радиостанцию?

Да, я в армии видел, как была у боевиков Газ - 66, большая.

А вы видели такую машину в Беслане во время того, как вы стояли в оцеплении, или сменялись?

Такую точно не видел. Я почти все дни стоял в оцеплении. Было введено казарменное положение.

На той территории, на которой вы были, вы такую машину не видели?

Не видел.

Вас где допрашивали на предварительном следствии?

В райотделе.

Вы, до какого времени,  работали в Правобережном РОВД?

До 2005.

Когда вас допрашивали, в том же кабинете одновременно еще кого-то допрашивали?

Нет.

Вы впоследствии принимали участие в следственном эксперименте?

Не привлекали. Я не участвовал.

Понякова. Вы принимали участие в зачистке приграничной территории?

Судья. Только он отвечал на этот вопрос. Летом 2004 г. не принимал, зимой, после теракта.

Вы еще  принимали участие в отработке, каких либо планов?

Да.

Что входило в обязанности сотрудников РОВД при захвате заложников?

С нами такие занятия не проводились. До теракта.

А в аэропорту с вами учения  не проводились?

Я не участвовал.

Кесаева. Сколько раз вы допрашивались на предварительном следствии?

Один раз. В октябре - ноябре 2004 г.

Судья. Почему вы сменились 1 сентября 2004 г. в 8 часов и ушли домой? Не доложили, что не можете пойти дежурить в школе Зильги .

У меня были такие указания. Я дежурил в ночь 50 на 50. я не знал, что должен был дежурить в Зильги.

Все, нет вопросов.

                           Показания  Меликова Руслана Ахбердовича.

Ваше отношение к подсудимым?
Мои бывшие начальники.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Меликову.

Вы работаете в Правобережном РОВД, с какого времени? 

С 2004 г.Уволился когда в 2005. 11 августа я попал в больницу 2004 г. с тех пор я не служу.

На каком участке вы работали? Что входило в ваши обязанности?

Я работал по кражам. За Битиевым закреплен. Дежурил в ночь.

До 11 августа с вами руководство РОВД и МВД проводило занятия, знали вы о том ,как действовать при чрезвычайных обстоятельствах?

Начальник уголовного розыска доводил. Досмотровые мероприятия.

Вы как сотрудник уголовного розыска знали, как необходимо действовать при захвате РОВД, заложников? Какие либо учения проводились?

Я не помню. Я не принимал участие.

До того как вы ушли на больничный, доводились до вас  приказы МВД?

Да.

Какого содержания? 

Возможный захват райотдела.

11 августа 2004 г. вы на больничный ушли с работы?

Да, с работы в 4 часа утра.

Руководство знало?

Да.

Вы знали, что  1 сентября 2004 г. должны были нести дежурство в школе – интернате г.Беслан?

Нет.

Спасибо, нет вопросов.

Багаев. Увас сохранился больничный лист? Выписки из болезни?

Да.

вы могли бы их представить?

Да, конечно.

Айдаров. Вы стационарно лечились?

Да.

Кода выписались?

1 сентября, сказали, больницы освобождают. Я тяжелобольной был  и где- то через месяц снова лег в больницу опять на месяц.

Где и сколько раз вас допрашивали?

В райотделе один раз. 11 октября.

Муртазов. До августа месяца ас по тревоге не поднимали?

да поднимали.

Как  часто и в связи с чем?

Разбои, убийства.

Судья вы провели в больнице  до 1 сентября?

Да.

Багаев. Можно, свидетель принес свой больничный лист и вам сдал, в рабочем порядке.

                        Показания Баева Таймураза

На 1 сентября, в какой должности?

Зам. начальника ПОМ с.Ольгинское

Ваше отношение к подсудимым? Родственные, неприязненные отношения есть?
Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Баеву.

С какого времени вы  работаете в органах ВД и в занимаемой должности?

В органах ВД с 1992 г.раньше работал в батальоне по охране границ. Потом в ПОМ работал. В должности зам.начальника ПОМ работаю с 2002 г.

Что входит в ваши должностные обязанности?

Обеспечение общественного порядка и безопасности на охраняемой территории.

Какая у вас территория и имеет ли она границы РИ?

Протяженность 17 км. От населенного пункта Чермен до Кантышево, Далаково.

Какова численность личного состава и какое имеется вооружение?

На данный момент?

На  1сентября 2004 г.

я на  1сентября 2004 точно не могу сказать. Большинство не  помню по фамилиям. Около30 человек. Вооружены были автоматическим оружием и ПМ.

В каком количестве?

Не могу сказать. 

Автомобиль, рации были в наличии?

В наличии были, но не хватало. В том году мы подучили Уазик от руководства. На 1 сентября у нас была одна автомашина.

Рации у вас были?

Рации в автомашине у нас не было и Айдаров нам подарил свою.

Проводились ли с вами или в ОВД в ПОМ занятия, учения отработке планов летом 2004г.?

Да.

Тактического плана?

Да. Несколько человек выезжало в РОВД, там  проводились занятия

Кем проводились?

Руководством. 

По фамилии может назвать?

 По фамилии не могу. Сам не принимал участия.

Какого рода были занятия?

На случай возникновения чрезвычайных ситуаций и обстоятельств.

На контролируемом вами участке проводились учения?

Отрабатывали захват и нападение на КПМ. Сами проводили из руководства приезжали. Айдаров, Муртазов, Дряев приезжал. Гогицаев приезжал. Все приезжали.

Хадиков приезжал?

При мне нет, мне надо посмотреть свои записи.

Как личным составом ПОМ осуществлялось дежурство летом 2004г?

На КПМ дежурили до 8 человек, секреты. По  три человека, и три человека на  ПОМ. Патрулировали от с. Далакова .

На чем патрулировали?

Пока уазика не было на своем автотранспорте.

В зоне патрулирования имеются поселочные дороги, ведущие в Ингушетию?

 Имеются. Мы выезжали, приводили в негодность. Но на сегодняшний день чрез реку Камбилеевка есть мост в населенный пункт Далакова. Самый дальний пост.

Кроме вас какие либо службы осуществляли дежурство летом 2004 г?

Я не знаю. Мы с УАГ проводили мероприятия. Обследование границы.

На предмет чего?

НВФ,ВВ.

На период вашей работы зам. начальника  ПОМ, какие мероприятия были выполнены для задержания бандформирований на вашем участке.

В 1998 г. убили нашего сотрудника Колиева. На место происшествия прибыл начальник МОБ Муртазов. Оцепили поле. Проводилась операция. И мы тогда задержали двух, одного застрелили. 

Известно ли вам провозилась ли нефть с сопредельной территории?

Нет. Трасса нами не контролируется.

Нет, не трасса. Проселочные дороги. Не задерживался автотранспорт?

Нет.

1 сентября 2004 г вы исполняли обязанности начальника ПОМ?

Да.

В связи с чем?

Связи с болезнью начальника Кокаева.

 С какого времени?

Точно не помню. До 1 сентября.

Вы на  каком- либо совещании находились, в связи с проведением Дня знаний. Вызывали вас куда-нибудь?

Да. До 1 сентября я  был на совещании у Муртазова.

Ко там еще находился? 

Начальники подразделений. Начальники ПОМ.

Какие вопросы обсуждались?

Точно не помню.  В основном вопросы осуществления охраны общественной безопасности в день знаний.

Вы лично, какие указания получили?

Выставить охрану, провести обследование всех помещений на предмет ВВ.

Кто проводил обследование?

Участковый Шанаев.

С кем он проводил обследование?

Не помню.

Доводились ли вам  на этом совещании указания о необходимости проведения встреч с администрациями школ, детских садов?

 Это начальник ПОМ проводил. Я  не встречался.

Доводилась ли до вас указание провести обследование школ, детских садов кинологами?

Нет ,1 числа мы не обследовали кинологами. Мы сами провели осмотр. Кинолога не было, сказали, что не хватает. Из РОВД дежурный сказал.

Вы просили, чтобы вам прислали?

1 сентября в 8 часов я  сам был в РОВД.

Ставили ли вы вопрос перед руководством РОВД о выставлении вооруженной охраны на ночь в школе, после того как вы ее обследовали?

На ночь? нет. Охрана там была с полвосьмого. Из ПОМ были сотрудники вооружены автоматическим оружием.

Проводились ли летом 2004 г. учения по захвату заложников?

Непосредственно с моим участием нет, но проводились в аэропорту .

Доводился ли до вас расчет сил и средств РОВД на 1 сентября?

Я смотрел тех, кто должен был нести охран в школе села. Список должен был составить начальник ПОМ.

Вы сами расчет сил и средств видели?

Зачитывали. Нет, но до нас доводили устно.

Вы с самим документом не знакомы, вам его прочитали?

Да.

Где вы находились 1 сентября 2004 г. и ваши дальнейшие действия?

31 августа мне позвонили, сказали, что 1 числа надо поехать к зам. министра на совещание. Я с начальником криминальной милиции поехал к зам.министра в город.

Кто начальник криминальной милиции?

Хадиков. 

Начальник криминальной милиции и  вы из МОП поехали на совещание?

Я 1 числа, в 8 часов из МОП направил охрану в школу и поехал в Беслан. Оттуда с Хадиковым поехали во Владикавказ. По дороге поступил звонок, о захвате. Мы развернулись и поехали к школе. Там уже Хадиков  пошел в райотдел ,я тоже ждал указаний в райотделе. Через некоторое время из райотдела приехали мои сотрудники на своих машинах. Человек восемь, наверное. Ждали указаний, потом зам.начальника Муртазов дал указания, поехать обратно в  ПОМ, расставить посты, выставить дополнительные секреты.

Вы не присутствовали 1 -3 сентября возле школы?

Нет. Только 1 сентября возле райотдела.

Судья. Потерпевшие, задавайте вопросы.

Вопросы Кесаевой. 

Вы были знакомы с Поповым?

Да. 

Как часто вы с ним общались?

Я не помню, как часто он приезжал в поселковое отделение, но приезжал.

До какого времени функционировал этот полк?

До 2002 г.

Он курировал этот полк?

Да.

По какой причине его расформировали?

ПОМ организовали, когда расформировали полк.

Количество было такое же? Количественные нормы?

Нет, нас было ………

Не было у вас во время службы?

…………

Во время вашей службы, дороги был перекопаны?

Я не могу точно сказать.

От кого зависело доукомплектовать ваш отдел?

Это от начальства не зависело. Зам  по кадрам.

Кто зам по кадрам?

Ну, если люди не идут служить в милицию? Мы дежурили через сутки, потому что не хватало людей.

А Попов знал об этой  проблеме?

Конечно, знал.

Вы знакомы с приказом № 45?

Я не помню такого.

По охране административной границы.

Телетайпограммы поступали часто.

Как часто? 

Было так, что постоянно дежурили 50 на 50.

Когда телетайпограммы стали поступать чаще? Или равномерно они поступали?

Перед терактом тоже поступали телетайпограммы, что ожидается совершение диверсионно - террористического акта, необходимо усилить.

Вас как заместителя начальника знакомили с телетайпограммами под роспись?

Я точно не помню. Непосредственно нас нет.

Вопросы Бзаровой.

С. Ольгинское является приграничным селом?

Да.

А кто из ФСБ курирует это село?

В данный момент?

Ну, в 2004 г.

Не могу сказать.

Не помните? Летом 2004 г. из Правобережного ФСБ проводили, какие либо мероприятия в приграничной зоне?

Совместные мероприятия проводились райотделом и ПОМ на границе, но может,  они тоже были, не знаю.

Какие либо нарушения выявили?

В основном проводилось обследование административной границы и транспортной милиции.

Вы свои мероприятия проводите с РОВД или с ФСБ никогда не проводили?

Я не помню.

Вам зарплату во время выплачивали?

В то время, да.

В 2004 г.?

Да.

Проблем не было?

Нет.

Вопросы адвоката Багаева.

Вас сколько раз допрашивали?

Два раза.

При каких обстоятельствах, не помните?

Допрашивали в помещении ПОМ и больнице.

В то время, когда вы работали  и.о.начальника милиции ,сколько раз вас проверяла прокуратура?

Три дня я проработал.

Айдаров. Вы сказали, что 31 направились с Хадиковым в МВД и по дороге узнали о захвате школы?

Я сказал, не 31 августа ,а1 сентября.

Ну,это меняет все. Я прост уточняю.

Скажите, чем вы болели, когда вас забрали из больницы на допрос?

Гаймаритом.

Вы были госпитализированы?

Да.

Вам известно, куда подевались остальные протоколы допросов ?

Нет.

Вы помните, свои предыдущие показания?

Да.приблизительно.

Вам известно, в связи, с чем следователи прокуратуры вас допрашивали о  присутствии на совещании у Хадикова?

Они спрашивали, присутствовали ли мы на совещании у Хадикова. Они задавали вопросы,  присутствовали ли мы на совещании у Хадикова? Я сказал, что нет.

Вы им объяснили, что собирались поехать?

Да.

Больше они вам никаких вопросов не задавали?

Задавали. Проводились ли1 сентября совещание.

Понятно. скажите, впоследствии вам стало известно, в связи с чем вас вызывал зам. министра ВД?

Нет.

Вы у Хадикова не спрашивали? После теракта? Что он хотел?

Нет.

Скажите, на время работы вас И.О. начальника ПОМ, с 25 августа, приезжали ли к вам представители УАГ и составляли  с вами совместный план по охране административной границы? Если, да, то есть ли у вас копия? К вам лично приезжали?

Ко мне нет.

 Если бы приезжали, вы бы, знали?

Если бы они приехали, я мог их увидеть.

Вам задавали вопрос о работе ФСБ на приграничной зоне, скажите, вас лично, когда-либо вызывали в ФСБ района?

По какому вопросу?

Вообще, вызывали вас?

Нет.

Вы задали вопрос, по какому вопросу.

У меня там работал товарищ.

Нет чисто по службе.

Никогда. Приезжал я помню, Кайтов, спрашивал как обстановка.

Какую либо информацию он давал?

Нет

О том, что есть угроза терактов?

Нет.

Помимо него, лично к вам, в августе 2004 г. кто либо приезжал?

Нет.

Вопросы Климовой.

 Вы стали рассказывать ,что 1 числа ехали на совещание с Хадиковым. А 31 на каком совещании вы присутствовали?

было 31 совещание у Муртазова в кабинете. Обсуждались вопросы общественной безопасности и правопорядка в день знаний.

На совещании кто еще находился?

Начальники ПОМ и отделений.

А начальники отделений, что там делали?

Обсуждали вопросы несения охраны в день знаний. Участковые отдельно.

Кого еще помните?

Начальники участковых, ПДН, начальники ПОМ.

Присутствовал ли Хадиков?

Да. Потом по делам ему пришлось уйти.

Что вам было известно, о времени начала линейки в школах?

Участковые должны были  обследовать школы в 8 часов.

Вы, какое либо письменное указание получали? 

Я не помню. Доводили, кто,  что должен делать.

Школа в Ольгинском 31 августа и 1 сентября, в какое время была обследована, вам известно?

Утром я направил туда участковых.

Во сколько? 

Еще восьми не было. В  полвосьмого.

Вопросы Поняковой.

У вас в ПОМ проводились занятия?

Регулярно.

Кто не задолго до 1 сентября проводили занятия ?

Из руководства райотдела, в неделю раз точно проводились.

Каким то образом это фиксировалось?

Отчитывались. Отрабатывали нападение на пост.

Кто –то приезжал из руководства, не объяснял вам какая обстановка на Кавказе?

Доводили, и на разводах доводили.

Вы с какого времени несли служб по усиленному варианту? На 1 сентября 2004 г?

После нападения на Ингушетию, с 22 июня.

А до этого были ?

Были и часто.

Вам за сверхурочные выплачивались ?

Никогда. единственное один раз выплатили. За сверхурочные не получали.

Вообще, какая у вас была зарплата на 1 сентября 2004 г?

Около четырех тысяч. Сегодня  от пяти до шести.

Семья у вас есть?

Да. 

сколько у вас детей?

Один.

Маленький:

Да.

У остальных сотрудников семьи есть?

Да.

И у всех в среднем такая зарплата?

Да.

Спасибо, нет вопросов.

Вопросы Дряева.

Вы принимали участие в прочесывании леса?

Да.

Из вашего отделения, сколько было человек?

Около 10 человек. Газданов. Голиев, Тебиев.

Когда проходило?

Часто проводилось. В Батако, Зильги. Одна группа прочесывала границу, другая проверяла паспортный режим по селу.

Когда? До сентября 2004 г.

Построения, когда было в райотделе? Вы  присутствовали?

Да.

28 августа. В Зильги построение, где было? 

В ПОМ.

Кто вам давал инструктаж?

Вы там были, Хадиков был.

Как часто проверяло руководство работу ПОМ?

Каждый день. Муртазов начальник МОБ, Дряев начальник штаба, зам. начальника Гогицаев. Ответственные были.

Ногаев проверял?

Да, записи.

Богомолов?

Да.

Дзарасов?

Да.

Кто с вами учения проводил?

Вы приезжали.

Какие учения проводились?

В основном занятия нападения на пост, и отработка по захвату дежурной части.

Как они называются  практические или теоретические?

теоретически 

Возможно проводит теоретические занятия, когда личный состав находится 50 на 50 ?

Нет. Только на практике.

Ы помните, кто вам дал рацию?

Айдаров нам дал рацию,… .

Как приобрели машину в ПОМ?

Глава АМСУ поехал к Мамсурову, старики, попросили. До этого у нас не было.

Какими силами вы ремонтировали ПОМ?

Своими силами, райотдел помогал.

А сейчас какую-нибудь помощь оказывают?

Нет.

Сейчас достаточно сил, чтобы перекрыть границу?

Там когда мы выставили посты, ………раньше никто не мог, там проходов много, пеших троп. Стараемся секреты выставлять.

Вопросы Багаева. Скажите, Айдарова обвиняют в том, что по его халатности погибло такое количество людей. Вы  можете пояснить, что Айдаров сделал, и не сделал? 

Я думаю, что в этом вины Айдарова нет.

У меня ходатайство ваша честь. Я не случайно поставил этот вопрос перед свидетелем. насколько мне известно, свидетель в ходе следствия был неоднократно допрошен.в материалах дела в томе № 4 у нас имеется только один протокол допроса дополнительного свидетеля Баева. Прошу предъявить ему протокол и выяснить его ли росписи. Связан этот вопрос с тем, что свидетель Баев указан в списках обвинения. Обвинение считает, что в его показаниях, имеются данные, подтверждающие версию обвинения, о халатности моего подзащитного. Я бы хотел знать какие именно свидетельские  показания Баева, обвинение считает уличающими в совершении преступления. Потому что  в обвинительном заключении  эти  показания вообще не приводятся. Вот с этим связано мое ходатайство.  Именно в отношении Баева. Показания в томе № 48,  листы дела 160- 164, и в томе № 45 литы дела 235 -  237. Не оглашать, просто показать.

Баев. Подпись моя. Протокол прочитан лично мной. Подписи мои. 

Судья. Замечание к протоколу. «Находился ли 31 августа в РОВД у Муртазова, я так же не помню». В основном замечаний к протоколу нет. Тогда вы не помнили. А сейчас вы даже фамилии назвали, кто присутствовал  на совещании.

Багаев. Вы сказали, что оба раза вас допрашивали в здании Прокуратуры  на Пушкинской во Владикавказе. А в протоколе написано, что вас допрашивали  ПОМ Ольгинское. Вас еще кроме этого допрашивали?

Один раз в ПОМ, другой раз в прокуратуре.

Я поэтому я пытаюсь уточнить, сколько раз вас допрашивали? В обоих случаях указано, что вас допрашивали  в  ПОМ. И один и тот же следователь?

Судья. Сколько раз вас допрашивали?

Один раз в ПОМ. Из больницы вызывали.

Багаев. В прокуратуре протокол писался?

Да.

О чем, не помните?

Айдаров. На чем, на компьютере, или на рукописном?

На компьютере.

Гособвинитель Рамонов. Скажите, свидетель, Баев вы знаете, в чем обвиняются сидящие перед вами бывшие руководители РОВД?

В халатности.

Что это подразумевает,  какого рода преступления?

В допущении теракта.

Это должностное преступление или головное.

Должностное.

Баев, вы ответили, что Айдаров исполнил свои должностные  обязанности, да? Правильно я вас понял?

Так как границу всю нельзя перекрыть.

Нет, вы ответь на мой вопрос.

Я считаю, что да.

Вы знакомы с должностными обязанностями Айдарова, Муртазова, Дряева?

Нет. Не знаю.
Это ваше мнение?

Да, мое.

Уточните, пожалуйста, вы с расчетом сил и средств были знакомы или нет?

До меня довели расчет сил и средств,  я знал, где я должен был находиться.

Значит, вы были знакомы?

Да.

Ваша честь, в связи с нынешними показаниями Баева прошу огласить показания. Том 48, листы дела 160 -163. в этом протоколе допроса, он утверждает обратное. 

Баев. Меня спрашивали так «До вас доводили кто, где должен был находиться». Я  ответил, что кто  должен был находиться на моем участке, я знал. А кто на других участках, в какой школе, нет.

Судья. Протокол допроса от  2 февраля 2005 г.

Багаев. Я возражаю по одной  причине. Поскольку существует вероятность, что где- то еще существует один протокол допроса Баева. Мы не впервые сталкиваемся с таким фактом, когда не бывает каких либо документов, оглашать частично нельзя. Если оглашать, то полностью. Мы не знаем, что он говорил на допросе в прокуратуре. По этой причине.

Климова хочу дополнить. Он, давая показания объяснил, что он сам знает что есть такая запись в протоколе, но он объяснят это тем, что ему был задан вопрос, знали  ли он кто вообще находится в какой школе? Он сказал, нет. Меня касалось только Ольгинское Ольгинское,  он знал. При таком положении, нет необходимости оглашать  протокол.

Лозицкий. Я хочу утонить, что в протоколе говорится, что в том числе в с.Ольгинском я ознакомлен не был. Здесь не говорится вообще. Посмотрите, внимательно.

Багаев. Он сказал, что сказал, что устно он  знал. 

Судья. Лист дела 160 том 48. свидетель Баев, следователь Казанчев. В должности зам.начальника ПОМ я состою с 2003 г. в мои должностные обязанности входит контроль а несением нарядов. Вопрос следователя. Доводились ли до вас начальником штаба РОВД Дряевым задания по распоряжению приказов, во исполнение .., телетайпов по осложнению оперативной обстановки на Северном Кавказе.Ответ. доводились, однако, какой именно я не помню. Также Дряевым проводились проверки нападения на посты, дежурную часть. Кроме этого обследовался,  личный состав ПОМ был переведен на усиленный вариант несения службы.  С расчетом сил и средств на 1 сентября 2004 г. в том числе и с.Ольгинское, я ознакомлен не был. Более мне добавить нечего». Поясните, вы так говорили?

Баев. В последнем я сомневаюсь.

В чем?

Эти списки, отправляют в райотдел, там составляют списки.

Судья. Фраза «В том числе и в с.Ольгинское я ознакомлен не был» что здесь неправильно?

Последнее не правильно. я знал, кто должен находиться в школе.

Рамонов Скажите, следователь сам записывал или вы ?

Следователь.

Вы лично протокол читали?

Невнимательно.

Следует ли признать, что  показания сфальсифицированы?

Ну, кроме последней фразы, что «в ольгинском что в том числе». Я сам расставлял людей, как я мог не быть знаком? 

Почему тогда здесь такая запись?

Наверное, я не до конца прочитал.

Но выдавали такие показания?

Нет

Следователь ваши показания правильно записал?

Кроме последней фразы. Сил и средств .Фраза «в том числе».Я считаю, последняя фраза сфальсифицирована.

Климова.

Кто представляет сведения в райотдел для составления расчета?

Начальник ПОМ.

В 2004 г. тоже начальник составлял?

Должен был он.

1 сентября в 7.30 вы кого отправляли в школу, так кого нашли?

Так как начальник был болен, а мне надо было к зам.министра, я направил двоих.

Вы знали, кого надо направлять в школу?

На свое усмотрение.

Почему? Вы не нашли тех людей, кто был включен в расчет?

Начальник был болен .я дополнительно двоих.

Вы направили в школу, конкретных людей, или тех, кто в данный момент находился в ПОМ? по расчету сил и средств.

По расчету я не направил. Там должен был быть Кокаев, он был болен. Поэтому Газданов.

Когда стало известно, что Кокаев болен, именно 1 сентября?

За 2 дня до 1 сентября.

А когда расчета 1 сентября, когда составлялся?

Я не знаю.

Включение Кокаева в расчет. Если расчет составлялся, когда Кокаев уже болел, могли Кокаева включить в расчет?

Могли. Наверное.

Одним словом, вы не знаете, как ваш начальник давал сведения в РОВД.

Нет.

В тех случаях, когда начальник отсутствует, вы предоставляете сведения?

Да.

В том случае, если внезапно сотрудник заболел, как поступаете?

Заменяем другим сотрудником.

Нет вопросов..

Понякова. Когда у вас проходили занятия по нападению на пост, дежурную часть, какое количество сотрудников ПОМ принимало участие?

С учетом того, что 50 на 50. 

В рабочем порядке вы разъяснительную работу среди сотрудников проводили, что обстановка  не спокойная?

Да.

Судья. Кто еще в Ольгинском должен  был дежурить? Кокаев, Шанаев, еще кто, по расчету? Третьего вам не сказали?

Я не помню. Из райотдела должен был опер приехать, фамилию не помню.

Багаев. Прошу сделать запись в протоколе. В соответствии со ст. 220 УПК РФ предусмотрено составление обвинительного заключения…. В связи со второй частью той же статьи, сказано, что обвинительном заключении должны быть том дела, листы дела. В предъявленном стоне защиты, стороной обвинения, на стр. 1411 в качестве свидетеля обвинения указан Баев. Указан в томе 45листы дела 235 -239. в связи с тем, истребовать из генеральной прокуратуры магнитные и иные носители сведений, собиравшихся генеральной прокуратурой РФ в связи с расследованием трагических  событий 1-3 сентября в Беслане. С целью выяснения обстоятельств, при которых был допрошен свидетель Баев. Это необходимо для объективности, достоверности и полноты, судебного следствия. 

Гособвинитель Рамонов нами установлено, что в материалах уголовного дела в томе 45 ест записи. Ходатайство отклонить. Но просим при допросе следователя Остафьева пригласить свидетеля Баева.

Судья. Кто вас допрашивал, может,  по основному делу допрашивали? Суд постановляет, отклонить ходатайство. 

                        Показания Засеева Роберта. Помощник участкового с.Зильги                      

Ваше отношение к подсудимым?
Мои бывшие начальники.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Засеву.

Вы работаете в Правобережном РОВД, с какого времени? 
С 2002 г
Помощником, какого участкового вы работали? Ваши должностные обязанности?

Зильги. Прием граждан.

Вы бывали летом 2004 г. на разводах в райотделе?

Бывал.

Как часто? Вы свою работу начинали с райотделом милиции?

Да.

И Чеджемов тоже ?

Да.

Имеется общая граница с РИ?

Да.

Какая протяженность?

Не знаю.

Каким образом вынесли службу на этом участке, своими силами или с РОВД?

Своими силами, с райотделом. Проверяли нас.

Куда  эти сведения заносились? Был ли какой нибудь учетный журнал?

Рапортами докладывали.

У вас есть журнал учета жителей Зильги, приезжих граждан имеется?

Паспорт участка, ФИО жителей автотранспорт, оружие. На квартиросъемщиков специальные карточки.

Как вы взаимодействовали  с РОВД?

У нас своя работа профилактическая с населением и т.д.

Какого рода? 

То, что нам доводили на разводах и совещаниях.

Что вы говорили жителям Зильги?

Что обстановка напряженная.

О возможности совершения теракта вы не говорили?

Говорил.

На вашем участке, кто осуществлял охрану административной границы?

Мы выставляли секреты.

 С какими населенными пунктами граничит Зильги?

Далаково.

Есть между вами проселочные дороги?

Я сам по ним не ездил, не знаю.

Совместные мероприятия я по границе не проводили? Участковый Далаково не приезжал?

  Не знаю.

До вас доводились телетайпы и приказы из МВД ?

Да. 

Какого характера были?

Предупреждющего характера. Возможности совершения теракта.

Что вы должны были сделать в связи с этими телетайпами?

Проводить работу с населением.

Знали ли вы на 1 сентября 2004 г. как вам действовать при чрезвычайных ситуациях?

Да. Сбор личного состава при захвате заложников. Прибываем на место происшествия, занимаем оцепление. Чеджемов объяснял.

Вы знали про расчет сил и средств на 1 сентября 2004 г? 

Да.

Откуда?

Расчет в РОВД висел.

Вы его лично видели?

Да.

Где вы должны были нести службу?

В школе с.Зильги.

1 сентября как вы прибыли на работу и ваши дальнейшие действия? 

Нам провели инструктаж по прибытии, еще раз обследовать школы, при обнаружении подозрительных лиц.

Вы проверяли?

Да, акт составляли.

Кто присутствовал?

 Директор школы.

Вам что- либо известно, проверялась ли школа Зильги со служебной  собакой?

Нет. Не проверялась.

Вам задачу ставили проверить с кинологом?

Нет.

Кто согласно расчету сил средств ,который вы видели, должен был с вами дежурить с средней школе с.Зильги?

Чеджемов и Кибизов.

Почему их не  было?

Чеджемова отпустили, у него 5числа  должна была быть свадьба.

После того, как вы обследовали школу, как вы узнали захвате школы?

Мне позвонили. Бутаев Алан. Что школу захватили. К тому времени  подъехал, глава АМСУ и вместе с директором распустили детей, закрыли школу.

Где вы находись с 1по 3 сентября 2004 г? 

1 числа по ул. Октябрьской. В оцеплении.

По чьему указанию вы стали в оцепление?

Когда я приехал в райотдел, там уже стояли в оцеплении..

Вам известно, какой был введен оперативный план 1 сентября после захвата заложников?

Вы помните свои показания?

Нет.

Вы говорили следователю, что были знакомы  с расчетом сил и средств,  ч видели документ в служебном кабинете?

Я помню. Если я его видел, и помню до сих пор, что его  видел.

Рамонов. В связи с расхождениями в показаниях свидетеля Засеева, прошу огласить его показания. Том 44, листы дела

Судья. «По существу уголовного дела, могу показать следующее. В занимаемой должности работою около года. В мои должностные обязанности входит охрана общественного порядка. В своих действиях руководствуюсь приказом МВД РФ. После теракта в Ингушетии в нашем РОВД был введен усиленный режим. Мы дежурили сутки через сутки. Отрабатывали оперативный план «Крепость» заключающийся в обороне РОВД при захвате. Как действовать при чрезвычайных обстоятельствах мне  не известно. Об этом нас начальство не инструктировало. Занятия не проводили, какие либо инструкции или приказы при захвате заложников до нас не доводились. О том, как действовать  при захвате заложников и какой  при этом вводится план, мне не известно. Что предусматривает приказ МВД № 500 мне не известно. Других инструкций он нам не давал.……….1 сентября 2004 г. я прибыл в райотдел. Был ли кто – либо из начальников я не помню. На разводе нас распределили по участкам. Я должен был осуществлять дежурство в средней школе  с.Зильги. кроме меня никто из участковых в указанную школу направлен не был. Где- то в 9 часов мне позвонили, сообщили, что школу № 1г. Беслан захватили. Вместе с учителями я эвакуировал учащихся. Затем поехал в Беслан, услышал стрельбу, ………стоял в оцеплении, где находился до утра следующего дня и слышал стрельбу из автоматов……мне на обозрение представлен расчет сил и средств, ………данный расчет я вижу впервые, мне он не знаком. Какой оперативный план был введен при захвате заложников, я не знаю. В ходе допроса никаких замечаний не возникло, протокол прочитан лично, замечаний нет». Подписи.

Рамонов. Засеев, скажите, где вас допрашивали тогда? Каким  показаниям верить?

Засеев. Нынешним.

В связи с чем?

Как вы говорили следователю, как здесь записано?

Да. 

Вы протокол прочитали?

Да.

Показания, которые вы давали на предварительном следствии верные или неверные?

Нет.

Вы считаете, что  эти  показания изменены?

Да. Я прочитал, только на компьютере.

Он вам  сказал прочитать в распечатанном виде?

Нет.

 А по чему вы не попросили? 

Я устал.

Вы хотели прочитать протокол? На вас какое либо давление оказывалось со стороны следователя?

Нет.

Спасибо, нет вопросов.

Вопросы Кесаевой.

После того, как вы прибыли в райотдел, ваши дальнейшие действия 1 сентября?

..

тогда 2 числа.

С начальником дознания, женщины стояли ..

Переулок Лермонтова

На углу училища стоял ...

А второго числа, где выстояли? С кем вы  стояли вы не помните?

Начальник дознания. Я не помню.

Какие у вас были действия?

Чтобы в школу не пропустить никого. там в основном райотдел стоял.

После вас еще кто- либо был возле школы?

Я не знаю. Я там не был. первого  числа…

Через ваш пост проходили люди в военной форме?

Да.

Как они был одеты?

Они не проходили, в основном проезжали.

Как они проезжали? Только военные?

Подразделения… начальник райотдела.

Начальник Айдаров сказал, вам по  рации?

Да, сказал, какие подразделения проезжают

Вам было достаточно того, что сказал Айдаров.

Да.

Вы не проверяли документацию?

Нас руководство ..

А какие машины проезжали?

Точно не  могу сказать. ОМОН наш проехал, СОБР  проехал спецподразделение 6 отдела. БТР ы проехали.

ОМОН на какой машине, на одной?

Точно не могу сказать.

А 6 отдел? На легковых?

Некоторые на БТРах, нет, легковых не было.

Два БТРа, там находились ОМОНовцы?

Я не знаю, в форме сидели. Да, омоновцы.

На БТРе были .. без машин, пешком военные проходили?

Я не помню.

Дальнейшие ваши действия. После 2 числа, куда вы пошли?

Я пошел в райотделе.

Кто вас сменил на вашем посту? Вы свой пост так оставили? Вы передали свой пост кому- то?

Конечно.

 Кому?

 Не помню, из нашего райотдела. Из МВД были

Омоновцы стояли раньше, ближе к школе?

Нет, они стояли возле здания

3 числа дальше?

Третьего с утра Муртазов дал приказ. Там  по всей улице было оцепление. Стоял где- то в середине оцепления. Там же Г-оборазное.  Поворачиваешься, там.

Вы стояли за переулком?

Да.

Вам хорошо было видно железная дорога?

Да.

Что вы там видели?

Ничего.

Школа вам видна была? 

Конечно.

До какого времени вы там стояли?

До первого взрыва.

Туда через ваш пост военные подходили? Машины?

Нет.

А пешком?

Пешком тоже  никто не заходили, там стояли солдаты.

Какие солдаты?

Военные.

Было  у них оружие?

Автоматы.

Больше ничего?

Нет.

Они их применяли? 

Нет.

Во время штурма?

Нет. 

Во время штурма, вы находились на этом месте? До конца? До какого времени?

Я находился, когда уже второй взрыв прогремел, и дети побежали. Кто- то крикнул, дети побежали, и мы побежали их спасать …

А свое оружие вы не применили?

Нет.

Вы танковые выстрелы различаете?

Да.

Вы их слышали?

Да.

Когда?

Когда мы во дворе стояли ... и подошел один из спецподразделений и сказал, помогите, вывести людей со двора школы, сейчас танк будет стрелять. Зачищать.

Я спросил, зачем. Он сказал, так надо. Мы начали эвакуировать  людей.

В этот момент вы уже могли заходить в спортзал?

Нет, там находились люди.

Заложники к вам выбегали, на каком то расстоянии?

Первый взрыв был, танки до школы не доходили. До двора школы. 

А вы пожарников видели?

Видел уже после. Первая выехала.

Вторая машина тушила? Вы видели,  шланг устанавливали? Когда они поливали, крыша еще на месте была?

Я не помню. Они на крышу направляли.

Крыша была там еще?

Не было.

Спортзал горел?

Дым шел, огня я не видел.

Вообще огонь, вы видели?

Дым я видел.

От взрывов вы не видели?

Нет.

Пока все.

Судья. Уточните, еще раз. Когда пожарные тушили, уже  выстрелы из танка  прозвучали?

Нет.

Т.е. когда пожарные  уехали, тогда танки начали?

Да.

Сидакова. На вашем участке, …….машины ?

Вы в райотдел привозили?

Да.

Почему вы свой протокол не прочитали?

Я его прочитал на компьютере. 

Это не причина. Все читают на компьютере, на монитор даже  было бы не удобно читать.

Кесаева.  После того как  началось тушение пожара, вы танки сами видели?

Нет, танк непосредственно я не видел. Но то, что они стреляли, это точно. Он мне говорит, спецназовец, будет работать тяжелая техника. Я его переспросил, какая тяжелая техника, он мне сказал, будут стрелять из  танка, выкуривать боевиков. Я сказал, там же еще люди. Он  ответил, там наши работают, они разберутся, вы помогите очистить двор.

Дальше Ваши действия?

Там осколки разлетались, аж до ул. Батагова.

Какие осколки?

От кирпича, от школы.

Но вы сами увели людей  оттуда?

Да. В гражданском.

Они вам подчинились?

Да.

Как вы им сказали?

Так и сказали, пожалуйста, отойдите, будут стрелять из танка, чтобы вы не пострадали.

А они не возражали?

 Как не возражали? Конечно. По поводу того, что о школе стреляют.

Вы их уговорили?

Да.

В какое время это было? Сколько было выстрелов?

Я точно не помню. Не могу сказать сколько выстрелов. Днем, потом еще вечером, темно уже было.

С какой стороны?

Со стороны Коминтерна.

 Ближе к пищкомбинату или к интернату?

К интернату. Это я потом видел. Тогда  не ориентировался. Видел, что по школе стреляют.

Вы видели, какие разрушения причиняет танк?

Нет. Мы отвели людей.

 Куда вы их отвели?

К перекрестку, но все равно некоторые,  по переулку школьный, там сворачиваешь на переулок Батагова.. от этого поворота, навес там еще

В этот момент заложники выбегали?

Тогда уже нет.

Раненых вывозили?

Может через другие, раненых нет

Машины скорой помощи были, видели?

Видел.

Второй раз когда начали стрелять. Когда это было?

Я не помню, сколько времени было, темнеть  начало.

Тогда вы тоже  не видели танки?

Нет, танки не видел.

Здание вы тоже не видели, во второй раз?

Разрушения?

Да.

Я так подходил, но  через дворы не  

Бзарова. До теракта вы сами лично совершали подворный обход? Ингуши там  проживали?

Да.

Какие нарушения вы выявили? Вам известно, что в Зильги очень много семей проживает ингушского происхождения? Хот бы одну фамилию можете назвать?

Нет.

Вы не знаете, что они  приезжают, уезжают. Я знаю, что к соседям они приезжают.

Я все село физически не могу знать. Я вашу улицу не знаю. К тому времени я прошел не все село. Надо же постучаться, подождать,  пока выглянут, объяснить.

В 2004 г. стационарные посты в Зильги были?

Да.

Вы туда приезжаете, общаетесь?

Да.

Они вам о нарушениях рассказывают? Вам их работа нравиться? Вы часто там бываете?

Да. Непосредственно за посты я не могу отвечать.

Цораева. Кто у вас  по долгу службы должен вести воспитательную работу с подростками, не посещающими школу?

Участковые, ПДМ.

Рамонов. Засеев, поясните, где следователь распечатал протокол допроса?

Я не знаю.

При вас или выходил?

Выходил.

Как долго, он отсутствовал?

Я не знаю, минут 10 -15.

Судья. Еще один вопрос, когда вы на  ноутбуке читали, протокол допроса, перечень вопросов был такой же, как здесь?

Я не помню

Но вы не помните,  что давали  не такие показания, а о чем он вас спрашивал, тоже не помните? Следователь, вас спрашивал, видели ли вы расчет 1 сентября? Такой вопрос был?

Был.

Вы на него ответили как? Как сейчас, что вы были знакомы? Если вы не помните, как вы ответили, что были знакомы? Как вы  ответили на этот вопрос следователю, тогда? Вы говорите, что отвечали, что видели?

Да.

Где вас допрашивали?

В кабинете.

Батагова. Я  хочу спросить. Вы помните, как побежали дети, это вы тоже хорошо помните. Каждое ваше слово. Как бы вас спросить. так чтобы у вас совесть заговорила. видели бы вы себя со стороны, как вы описываете, после взрывов, что же вас заставило говорить обратно, против себя, против показаний которые вы давали?  Что может вас заставить? У нас есть время, у нас целое кладбище. Вы как считаете, что мы здесь сидим, дураки? Вы одни показания даете, потом другие. Я лично родной матери бы не просила, если бы знала, что она в этом виновата, а сейчас против себя говорите.

Я видел этот расчет в кабинете.

Судья. Вы свободны.

Сидакова. У меня устное ходатайство, пригласить секретаря в  чьем кабинете распечатывались  протоколы.

Судья. Она у нас проходит свидетелем, мы ее пригласим.

Климова. У меня ходатайство. Я прошу вернуться к статье, опубликованной в газете Северная Осетия. Интервью с Н. Шепелем «Отвечаю как прокурор». Я полагаю, что значительное количество вопросов уже получило бы  свое разрешение, если бы судом были истребованы материалы расшифровок телефонных переговоров и перехватов, которые имеются в материалах дела. Я прочитаю коротко, но не весь абзац. Шепелю задают вопрос. «Николай Иванович, не возникло ли у вас осознания  того, что переговоры с заложниками велись не убедительно, не продуктивно». Ответ Шепеля. «В имеющихся материалах уголовного дела расшифровках телефонных переговоров членов оперативного штаба и  лиц, привлеченных к переговорному процессу с террористами, которые велись с 16часов 40 минут 1 сентября 2004г до 14 часов двух минут 3 сентября 2004 г, а также записи переговоров террористов с сообщниками, которые продолжались до 16 часов 2004 г. говорят, о том, что штабом предпринимались усилия, для налаживания процесса». Уважаемый суд, я полагаю, в недавнем интервью главы РСО-А Мамсурова, также прозвучала мысль о том, что если бы были расшифрованы эти переговоры, многое стало бы ясно. В том докладе Савельева, который все- таки в единичных экземплярах поступил в продажу, также было написано ,что эти радио перехваты имеющиеся в деле, также могли быть пролить свет на многие вопросы, которые и сегодня стоят и по нашему уголовному делу. В прошлый раз был направлен запрос по моему ходатайству в редакцию газеты Северная Осетия, и получен ответ, что вся публикация абсолютно достоверная, что  Шепель проверил всю публикацию, и дал добро, как тут написано, на  опубликование его ответов. В связи с тем, что суд проверил достоверность публикации, на которую я ссылаюсь.

Судья его еще не оглашали.

Климова. Я  у вас просила разрешения, вы мне разрешили  с ним ознакомиться. Я не считаю, более возможным ждать, пока суд перейдет к исследованию этих документов, а уже только потом заявлять ходатайство о предъявлении расшифровки переговоров. Я хочу сказать, что настало заявить ходатайство суду.

Я его заявляю. Я считаю, необходимо  истребовать  из уголовного дела, а не из оперативных разработок, здесь я эту цитату,  поэтому дословно  читала, «имеющиеся в материалах уголовного дела расшифровки телефонных  переговоров членов штаба и террористов с сообщниками». Я полагаю надо истребовать  у руководителя следственной группы по основному делу эти расшифровки для того, что бы они были приобщены к материалам уголовного дела и здесь были исследованы. Без этого мы никогда не  найдем ту истину, о которой и потерпевшие и подсудимые сегодня ставят перед судом вопрос, а  именно почему, по какой причине погибло такое количество людей, почему такое количество получило ранения различной степени тяжести. Я  не вижу далее возможности, чтобы у суда не было этих документов. Они насущно необходимы, жизненно необходимы. основное уголовное дело  потерпевшим читать  е дают, нам тем более, а оказывается  они имеются в деле. я полагаю, истребование этих документов поможет установлению истины. Я прошу удовлетворить мое ходатайство. И кроме того уже попутно прошу суд разъяснить нам, поступают ли какие то документы по нашим ходатайствам?

Судья. То, что поступает, у меня есть. Многие потерпевшие знакомятся.

Защита и потерпевшие ходатайство поддерживают.

Гособвинитель Лозицкий. Ваша честь. Так называемое основное дело находится в производстве, я считаю преждевременным пока удовлетворять ходатайство защиты, истребовать документы. Я считаю это нецелесообразным.

Климова. Обвинение постоянно задает один и тот же вопрос. проверялась ли школа кинологами с собакой. я не понимаю, если следствие утверждает, что террористы приехали в 9 часов и захватили школу,что оружие в школе не было. Как тогда собака, в 5 часов утра могла унюхать там, если оружия в школе не было. Я не поминаю. Если же боевики сидели здесь всю ночь, тогда конечно, е профессиональное, халатное отношение, тогда это даст какой-то результат. Вопрос стоит о том, когда приехали террористы? Я не знаю ответа. Следствие знает, что террористы проехали, правда, не знают как. А может в этой расшифровке есть ответ? Мы работаем на одних предположениях. Мы имеем право знать.

Дудиева. Мы обращались к Шепелю с такой же просьбой, он  отвечал, что  дело засекречено, нам их не представили. На встрече с Солженицыным он нам сказал, что следствие не располагает зашифрованными сведениями, потому что это все находится в ФСБ. На встрече с Сыдоруком мы спросили, зачем следователи заставляют нас писать письма в ФСБ чтобы оттуда истребовать засекреченную информацию, на что нам он нам сказал, что в ФСБ ничего просить не надо все есть в деле. Всем должны  пользоваться, все есть.

Муртазов. Ваша честь, любое действие  штаба записывается на аудио, - видео пленку. Например,  штаб сидит, кто- то выдвинул предложение, это все записывается. Я  тоже как свидетель, того, как начальник службы Андреев бегал туда сюда, запросить, эту пленку.

Судья Мы не расследуем,  чем занимался штаб.

Муртазов. Но штаб же вел переговоры?! Ваша честь, мне же предъявили 330 человек. Это не мое дело?

Климова. Муртазов имел в виду, как велись переговоры штабом,  возможно, это есть на пленке, а не какие они принимали решения. Прошу истребовать из Генеральной прокуратуры РФ расшифровки телефонных переговоров членов оперативного штаба, лиц привлеченных к переговорному процессу с террористами, записи переговоров террористов с сообщниками, которые находятся в материалах уголовного дела по расследованию факта совершения террористического акта – захвата заложников  в школе № 1г. Беслан 1-3 сентября 2004 г. информация о расшифровках содержится в газете «Северная Осетия» за 1 июня 2006 г. в статье «Отвечаю как прокурор».

Судья. Суд постановляет удовлетворить ходатайство. Если они засекречены до сих пор, то нам их просто не дадут.

Кесаева. Когда мы подавали ходатайство по этому вопросу, по  делу Кулаева, нам Шепель ответил. Ходатайство приняли. Шепель ответил, часть засекречена, какая то часть не засекречена. Пообещал выдать, но это так и осталось. Меня интересует информация о террористическом акте поступавшая не только из МВД РСО-А, но и из МВД РФ. Такая информация есть в деле?

Судья Это те телетайпограммы, которые поступали, они в  деле находятся. В томе 49. Пожалуйста, ознакомьтесь.

